

# EL BALEAR

## DIARIO POLITICO.

Redacción y Administración: San Pedro Colasco 7, calleuelo.—Precio mensual: 1'25 pesetas en toda España.

Año II.

Palma Sábado 29 de Setiembre de 1883.

Núm. 515

### VAPORES-CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 6 t. Barcelona.—Miércoles 5 t. Mahon por Alcedia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcedia.  
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcedia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahon. 10 1/2 Barcelona por Alcedia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

### FERRO-CARRILES

Servicio de trenes.—De Palma á Manacor 3'15 (m.) 8'10 m. y 2'45 t.—Palma y La Puebla 5'15 (mixto) 8'10 m. 2'45 y 4'15 (mixto) t.—De Manacor á Palma y La Puebla 3'1 (m.), 8 1/2 y 5'5 y —De La Puebla á Palma 4 (mixto), 8'30 m. y 5'30 t.—De La Puebla á Manacor á las 4 (mixto) 8'30 t 3'15 t.

### NUESTRA EXPEDICION AL AFRICA.

#### SANTA CRUZ DE MAR PEQUEÑA.

(Telegrama del jefe de la expedición enviada por *El Día*)

«Cádiz 13 (2'3 t.)

»Santa Cruz de Tenerife 7 Setiembre,

»He regresado de la expedición á la frontera costa de Africa. Con los comisionados hispano-marroquíes he hecho el viaje en la goleta «Ligera» á Ifni, recorriendo las desembocaduras de los ríos Assaka, Drán, Moano, Chibika, y pasando despues á Puerto-Cansado y á Cabo Juby.

»La comisión marroquí insiste en que no se ceda á España sino Puerto-Cansado y los delegados españoles obtan resueltamente por Ifni, el mismo puerto que ya designó como mas conveniente y como antiguo emplazamiento de Santa Cruz de Mar Pequeña la expedición que hizo el viaje en el vapor «Blasco de Garay».

»La comisión hispano-marroquí ha quedado disuelta. Al dar por terminadas sus tareas en Mogador, los delegados marroquíes se negaron á suscribir acta alguna.»

#### CARTA DECIMOSÉTIMA

LA COMISION HISPANO-MARROQUÍ EN BUSCA DE SANTA CRUZ DE MAR PEQUEÑA.

Mogador, á bordo de la (*Ligera*), 2 Setiembre 1883.

Sr. Director de *El Día*.

Por las noticias telegráficas que he comunicado á ustedes, se habrán enterado de como la comisión hispano-marroquí ha dado por terminadas sus tareas. Otros resultados eran de esperar, en verdad, despues de las esperanzas que se nos habian hecho concebir, y despues de los enormes gastos que esta desdichada cuestión ha producido y viene produciendo; pero lo que ha sucedido es la consecuencia lógica de una serie de insignes torpezas, que ya no estamos á tiempo de corregir. Conviene que la opinión cese de andar extraviada sobre este punto, y que se publique la verdad lisa y llanamente, segun me propuse desde el momento en que tuve la ocurrencia de seguir los trabajos de la comisión. Me consta que por conduto oficioso varios periódicos de esa corte—de oposición por mas señas,—han sido sorprendidos con cartas semi-fantásticas, encaminadas á formar atmósfera en cierto sentido, para hacer creer al público que las últimas decisiones del Gobierno no han sido vanas, y que lo de Santa Cruz de Mar Pequeña se halla en visperas de definitiva solución. La maniobra es inocente, porque al fin y á la postre lo que ha de prevalecer son los hechos y no las frases; pero mas inocentes han sido aun los periódicos, que á sabiendas, pues hartó conocian el origen parcial de tales especies, las han acogido pompusamente, sacrificando á un efecto de relumbron, que pronto se desvanece, los intereses de la verdad y del patriotismo.

Apuntaré brevisimos antecedentes, reservándome para más tarde su ampliación y los comentarios á que se prestan, pues el espacio de que hoy dispongo lo debo invertir en la descripción del viaje de la goleta *Ligera* por las costas del Sur y del Guad-Nun. La comisión española congregada en Mogador ha cinco meses, tuvo en un principio el carácter de comisión de límites, para determinar los del territorio de la costa occidental de Marruecos que habíamos de ocupar, en virtud del art. 8.º del tratado de Guad-Ras. El Gobierno es-

pañol *Ifni* como Santa Cruz de Mar Pequeña. En la primera conferencia de Mogador los comisionados marroquíes declararon que tenían orden del sultan, de darnos posesion de *Arcila Uider* (que los canarios designan por Puerto-Cansado), mas no de *Ifni*. Se les recordó el acta suscrita en 1378 á bordo del *Blasco de Garay* por comisionados españoles y marroquíes, reconociendo que *Ifni* era la antigua posesion española de Santa Cruz de Mar Pequeña. Alegaron los delegados del sultan, entre otras razones, que dicha acta no tenia validez, pues no se habia ratificado, y que, sobre todo, las órdenes imperiales referianse pura y simplemente á la cesion de *Arcila Uider* á España. Por este hecho, con el cual se relacionan algunos incidentes extraños que acaso algun día dé á la luz, el asunto quedó en el mismo ser y estado que antes de la expedición del *Blasco de Garay*.

Se trataba de buscar otra vez la situación de Mar Pequeña. La flamante comisión de límites fué metamorfoseada en comisión de exploración. Los moros han demostrado, en el curso de las negociaciones una astucia, una finura diplomática, una unidad de miras, que contrastaban con nuestra carencia de tacto, con nuestra debilidad, con nuestro desacuerdo. Ello es que sin los viajes del Sr. Leon y Castillo á Madrid, y del Sr. Lozano á Tanger, la comisión se encontraría todavia parlamentando inútilmente en Mogador. Se ha querido posponer la expedición de 1878 á la de 1883. Nada mas fuera de razon. La primera realizó algo; la segunda no ha hecho mas que seguir las huellas de la primera.

Esta logró arrancar á los moros una afirmación y estableció un acuerdo que hubiera servido de base para la resolución del asunto, á no ser la inejcion de todos los ministros de Estado que en él han intervenido, la comisión de 1883 no ha logrado sino que los moros se negaran á suscribir, no ya la afirmación, sino hasta la negativa misma, y han establecido una divergencia que hará imposible la continuación de las negociaciones bajo el curso favorable en que se hallaban a partir de 1878. No soy ni aspirante á ser pesimista,

¡Ojalá me hallara en el caso de suministrar solamente buenas nuevas! ¡Ojalá pudiera hacerme cómplice de esos arranques épicos con que por algun interesado se ha pretendido describir la Odissea de la comisión hispano-marroquí por las costas de Sur! Pero véome precisado á considerar las cosas bajo el punto de vista más real y más práctico, y no seré yo quien oculté el reciente fiasco de nuestra diplomacia, barajando nombres de tribus y de *xeques*, y pretendiendo demostrar que en el país clásico de los trovadores y saltimbanquis se nos ha recibido como quien recibe á un redentor anunciado por las profecías.

Cuando se dijo que la comisión haría su viaje por tierra, experimenté un verdadero gozo. ¡Por fin, pensaba yo, conoceremos científicamente siquiera el litoral de esta pavorosa comarca del Guad-Nun y del Lecna, mas temible para los europeos que las regiones vírgenes del Africa ecuatorial! ¡Podremos no dar con Santa Cruz de Mar Pequeña; pero algun resultado geográfico se obtendrá de la expedición! Y en definitivo, ¿que? Nada. La comisión ha ido por tierra sólo hasta veinte leguas al S. de Agadir: ha llegado todo lo más hasta el río Assaka (ó Nun, por otro nombre), y allí se ha detenido, aguardando á la goleta *Ligera*, para verificar la exploración de la costa. Esto es, ha recorrido un trozo de litoral frecuentado ya por europeos y dado á conocer, entre otros, por nuestro compatriota Don Joaquín Gatell, país que nada tiene de misterioso y en el cual Curtis habia instalado su factoría; y al llegar al punto, á

partir del cual la expedición terrestre hubiera revestido verdadero interés, tanto para la ciencia geográfica como para descubrir la incógnita que se iba persiguiendo, la comisión hizo alto, limitándose á repetir el viaje del *Blasco de Garay*. De suerte que ha ido por mar; y ha ido por mar cuando le urgía verdaderamente ir por tierra.

El viaje terrestre, como supondrá quien conozca algo Marruecos, tuvo las mismas novedades y alicientes que cualquier caravana diplomática. Mucho juego de pólvora, mucho cumplido falso y mucha promesa estéril. Y se examinó la costa entre Agadir é Ifni, porque la expedición marchaba á unos 40 kilómetros tierra adentro; no se vió el interior, porque para ello el camino estaba demasiado próximo á la costa. En el Sur, por causa de cuatro ó cinco consecutivas malas cosechas, hay la miseria, el hambre. El sultan ha ordenado que por su cuenta se hagan desembarcos de cereales en Agadir, y gracias al famoso puerto que nosotros le construiremos, prométese arraigar su soberanía en aquel país.

Creo que mis lectores conocen ya lo ocurrido con nuestros buques de guerra. Considerando que la goleta *Ligera* no servia para el caso, se envió la corbeta *Consuelo*, que resultó peor, mucho peor que la *Ligera*. La *Consuelo* fué llamada á Cádiz y para relevarla se designó á la *Céres*, la cual no hubo de llegar á tiempo á Santa Cruz de Tenerife, por cuya razon la *Ligera*, á pesar de sus malas condiciones, vióse precisada á terminar el cometido que habia comenzado. Como dije en mi carta anterior, la *Consuelo* salió de Santa Cruz para la Península el 21, y la *Ligera* salió del mismo punto para la costa de Africa el 22. Esto no impide que un periódico de Madrid, de cierta circulación, publicara una carta de Africa, anunciando que en aquella fecha la *Consuelo* se hallaba en Mogador, y que el 20 desde á bordo de la *Ligera*, se divisaba un inmenso campamento de jefes y santones marroquíes. El viaje de este buque cuyo comandante y oficialidad merecen mayores elogios por lo bien que han sabido suplir la imprevision de nuestro Gobierno, será reseñado por completo.

\*\*\*

A las doce de la noche del día 22 de Agosto abandonamos el puerto de Santa Cruz de Tenerife, y durante todo el 23 continuamos la navegación sin novedad, con mar tendida y viento N. O: á las once de la noche pasamos por la Bocaina, entre las islas de Lanzarote y Fuerteventura; y con idéntico tiempo permanecimos en la mar durante el 24. La *Ligera* es un barco de viejo modelo y elegante apariencia. Su casco es de madera forrada en cobre. Tiene una máquina de 130 caballos de fuerza. Posee cuatro piezas: dos de hierro de á 16; una de bronce, de á ocho, para botes, todas rayadas y de antiguo sistema. Su andar es de cinco á seis millas por hora. Hace agua por diferentes lados, y los depósitos encharcados entre las cubiertas exterior é interior del casco han iniciado la putrefacción de la madera, en términos que hay que practicar frecuentes desinfecciones en la bodega. El cabestrante y la hélice se encuentran en un estado deplorable; y la caldera de la máquina y las velas con más remiendos que la capa del estudiante. En una palabra, todo se halla dispuesto para averías y catástrofes.

Viajar en un barco semejante, es casi una heroicidad. Ni siquiera hay esperanzas de salvación en caso de desgracia, pues de los varios botes de la goleta, solo uno es realmente servible. Me complazco en consignar á continuación los nombres de los señores jefes y oficiales que componen la dotación de este buque, pues bien

merecen la consideración del país lo<sup>s</sup> que con una grave responsabilidad sobre sus espaldas y expuestos á sufrir inevitables percances, han venido sacrificándose desde fines del año último en que la *Ligera* salió de la Carraca con las dos compañías de infantería de marina hasta el momento presente, por hacer salir airoso al Gobierno de la empresa en que se habia engolfado, sin poner en juego los mas vulgares elementos de que dispone una nación medianamente constituida.

He aqui los nombres:

Comandante: el teniente de navio de primera clase, D. Ubaldo Perez Cossio. Segundo comandante: el teniente de navio de segunda clase, D. Luis del Campo y Monfort. Oficiales: los alféreces de navio, señores D. Ignacio Pintado, D. Emilio Croquer y D. Antonio de Coñi. Contador, D. Francisco Paudelo. Médico, don Francisco Topete.

Al zarpar de Tenerife llevábamos á bordo dos prácticos de Lanzarote.

SATURNINO JIMENFZ.

### INFLUENCIA DE LA MÚSICA EN LA SALUD.

Las relaciones fabulosas acerca de la influencia de la música son tan antiguas como la música misma, pues forman parte de la mitología de muchas naciones.

No colocaremos en esta categoría el efecto que en el rey Saul produjo el arpa de David, porque el hecho no tiene nada de inverosímil, y se han producido casos análogos muchas veces.

Existe una literatura completa referente á la influencia de la música y á su empleo en la terapéutica.

Un médico de Paris tuvo la excelente idea de escoger este tema para su discurso del doctorado, reuniendo todas las observaciones hechas por las personas inteligentes que se han ocupado de esta cuestión, más importante aún quizá para los médicos que para los que profesan el arte de la música.

M. Soula—que así se llama el médico á que nos referimos—ha publicado recientemente su trabajo, el cual puede en pocos instantes dar una idea del estado de la ciencia sobre este asunto, examinado, de una manera práctica y medicinal.

Tratemos primero de la influencia de la música en los animales, puesto que la tal influencia, puramente material, es común á ellos y al hombre.

Dejemos aparte los pájaros, á los cuales se enseña á silbar trozos de música. En ello no vemos más que una facultad de imitación. Po leis inculcar á un canario las más encantadoras melodías de Mozart; y estád seguros de que cuando el mencionado pájaro trate de enviar frases galantes á una hembra de su clase, olvidará completamente los aires musicales que le habreis enseñado. Esa imitación equivale á la de las cotorras y los papagayos, cuya charla es sencillamente ruidosa é insoportable.

Yo admito que la música pueda causar placer á las arañas y á los elefantes, encantar á las serpientes y producir en los perros el efecto contrario, asi como es tambien de gran utilidad en los circos de caballos.

Los árabes dicen que la música hace engordar á los rebaños, porque éstos se apacientan con más actividad cuando se les acompaña con variados silbidos.

La música empleada para favorecer la digestión, no puede tener otro efecto que mantener la serenidad, la alegría del ánimo y evitar las preocupaciones serias.

Es preciso desconfiar de las idiosincrasias y de los medios puramente conven-

cionales. Por ejemplo: en algunas comarcas, los aldeanos emplean un silbido especial para hacer beber á los caballos. En otras partes usan el mismo sistema para otra cosa totalmente distinta. Resulta que esto no es más que una advertencia hecha á los animales para que satisfagan una necesidad.

Obtiénese un efecto más musical por medio de la regularización de los movimientos debidos al ritmo, con el auxilio del encanto melódico. En el efecto fisiológico producido por el compás de baile, el ritmo es poderosamente secundado por la impresión placentera causada por la melodía. De ahí proviene la influencia de la música en el movimiento de la marcha, en la danza y en todas las fatigas provocadas por ejercicios difíciles y penosos.

Con este motivo, M. Soula emprende con gran energía la defensa de las músicas militares.

La cuestión importante para la medicina es la influencia favorable ó desfavorable de la música sobre el sistema nervioso de los enfermos, de suyo impresionable por su estado anormal.

Desde los tiempos antiguos se ha empleado frecuentemente la música como medio terapéutico.

«En nuestro siglo—dice Soula—la medicina no se contenta con expresiones, fórmulas, ni se apoya en hipótesis y afirmaciones de autenticidad dudosas. Por consiguiente, no puede adoptar las indicaciones que otras veces se han hecho referentes al empleo de la música para combatir ciertas dolencias.

Sin embargo, debemos hacer una excepción á favor de las enfermedades de los nervios, que puedan ser modificadas con el ejercicio de los sentidos.

El mayor de los absurdos era el proyecto del físico Porta, que vivió en la primera mitad del siglo XVI. «Pretendía que se fabricasen instrumentos con la madera de plantas medicinales, y afirmaba que dichos instrumentos producirían una música que poseyera las propiedades especiales de las mencionadas plantas.»

Dodard, en sus Memorias de la Academia de Ciencias, habla de un artista distinguido atacado de una fiebre violenta que aumentaba de día en día: sobrevino un delirio espantoso con crisis nerviosas, terrores y un insomnio continuo. El enfermo pidió que tocaran junto á su lecho ciertas piezas de música. El médico, después de algunas vacilaciones consintió y tuvo la satisfacción de ver cómo el paciente se iba calmando por momentos: cesaron las convulsiones, el semblante recobró una expresión tranquila y sonriente, y la fiebre cesó mientras duró el concierto. Esta operación se repitió los días siguientes, y diez días de música bastaron para curar por completo al enfermo, sin otra ayuda que la de una sangría en el pie, hecha dos veces en el curso de la enfermedad.

Desde los tiempos antiguos se ha pretendido infundir valor á los atacados de la peste, por medio de la música; por eso sin duda recomendaba Galeno la música como antídoto contra la picadura de los escorpiones y la mordedura de las víboras. El mismo medio se ha empleado en las operaciones quirúrgicas, la hemorragia cerebral; la tisis, la neurosis; la hipochondria y la melancolía.

No ha sido solamente la música la que ha hecho estos milagros: una joven atormentada por frecuentes accesos histéricos, curó súbitamente al oír un tiro de pistola en el intervalo de una crisis. Un cirujano de París despertó del estado letárgico en que yacía, gracias á un amigo suyo, que conociendo su decidida afición al juego de los cientos, le gritó al oído: «¡Catorce, quinta y el punto!»

Los médicos están conformes en considerar la música, sino como un médico curativo, como auxiliar muy útil en el tratamiento de la enajenación mental. Este punto no necesita discusión. La enajenación mental se produce por una enfermedad del cerebro que no puede ser curada por la música sola, como no puede serlo una gastritis. Pero la música puede servir de medio para distraer á los enajenados y ejercer una saludable influencia en su sistema nervioso. En la locura, como en todas las enfermedades, hay grados diversos, y un mismo enfermo tiene sus altos y sus bajos: en los momentos lucidos el enfermo se dá cuenta de su situación.

He tenido diferentes veces ocasión de visitar el manicomio de Alsacia, y conocí en él por primera vez un cuarteto de Reicha, toqué la parte de flauta, el médico del establecimiento interpretó en el clarinete la del oboe y otro aficionado tocó

el cornetín y un loco el bajón á primera vista.

Se cuenta también de un loco músico que de repente se sintió acometido de tristeza creyendo que le perseguía la policía. El director del establecimiento le invitó á que tocara el violín. Rehusó el loco; pero se le puso en la alternativa de que eligiera entre el violín y una ducha, y después de algunas vacilaciones optó por el primer partido, cobrando tal afición al instrumento, que lo tocó en los días siguientes sin que hubiera necesidad de amenazarle con la ducha.

Antes de Pinel no se había sospechado la influencia de la música sobre la enajenación mental. Pinel fué el primero que recomendó el tratamiento moral para la locura. Pero donde en realidad se hicieron los primeros ensayos del tratamiento musical, fué en Italia, en los asilos de Aversa y Senavra, donde se obtuvieron éxitos muy lisonjeros, atestiguados por distinguidos alienistas.

He aquí lo que se dice en una Memoria leída en el consejo general de los hospitales de París:

«En el manicomio de Aversa, cerca de Nápoles, los locos viven en comunidad. El manicomio se compone de músicos: cada loco que llega elige su instrumento, Marchan al refectorio al son de la música. Todos son músicos antes de ser comensales.»

He presenciado lo que digo. En 1825 visité yo la casa de Aversa. En un cuarto bien amueblado, y cuya vista daba al campo, se hallaba sobre un lecho un hombre á quien habían puesto una camisa de fuerza.

Este es nuestro primer violín—me dijo el doctor al oído;—por desdicha ha sido presa de un acceso que no tardará en desaparecer; sin embargo, no podéis oírle.

Proseguimos nuestra visita, que terminó en la sala de música. Encontrábase en ella una joven y dos hombres de edad madura.

—Esos son otros artistas,—dijo el doctor.—¡Qué lástima que Jerónimo no pueda venir! Intentémoslo, no obstante.

Acto continuo fueron en su busca. Presentóse al fin; sus piernas se doblegaban y su vista parecía hallarse turbada. Colocóse detrás de la mujer que estaba sentada ante el piano, y dió comienzo el cuarteto. Todo esfuerzo fué inútil. Las manos del pobre Paganini temblaban, y el arco no podía dar con las cuerdas.

No confiábamos oírle, cuando de pronto dió comienzo el solo de violín. La mirada del artista se mostró entonces más docil, los ojos leyeron las notas, el instrumento produjo los sonidos correspondientes, y la ejecución fué afinada, si no perfecta.

—¡Muy bien, Jerónimo, muy bien!—exclamó el doctor;—estoy sumamente satisfecho.

—Me alegro infinito. Sacadme de aquí; me siento mejor pero tengo necesidad de descanso.

Briere de Beaumont visitó en 1859 el asilo de Senavra, en las inmediaciones de Milán.

Introdujéronle en una espaciosa sala consagrada á los ejercicios musicales, y en la que se hallaban doce locos entregados á sus preocupaciones ordinarias. Pero á la primera señal del maestro, á la primera indicación de la batuta, los rostros se reanimaron, los ojos se fijaron en las notas y resonaron en la sala los sonidos producidos por la reunión de cinco flautas, seis cornetines y cinco trombones.

Era una orquesta en extremo singular. Pero ¡qué diantre! ¡tratándose de locos!

En el asilo de Mont-de-Vergnes (Vaucluse) un médico, después de haber vencido no pocas dificultades logró, merced al estímulo y á las lisonjeras palabras prodigadas á los enfermos, organizar coros de diez y seis á veinte voces, y hacer cantar piezas compuestas de tres partes.

En otro asilo, Briere de Beaumont oyó una orquesta formada por treinta ejecutantes, todos epilépticos, locos, imbeciles, convalecientes, etc. Estos enfermos habían aprendido á leer música después de su entrada en el establecimiento, y uno de ellos sólo hacía dos meses que se dedicaba al estudio del arte.

Los periódicos han dado cuenta de lo que se practica en los manicomios de París y de sus alrededores. En la Salpêtrière se dan bailes y conciertos á fin de impresionar agradablemente á los enfermos,

En el hospicio alsaciano asistí el 15 de Agosto á unos fuegos artificiales disparados en el patio en presencia de los locos que acudieron á la fiesta y se portaron como espectadores atentos y tranquilos.

A pesar del éxito de Aversa, no pretendo que se les quiten de las manos las azadas y los rastrillos, para sustituirlos por violines, flautas ó clarinetes, por más que una cosa no debe ser obstáculo para la otra.

La importancia de la música en el tratamiento de la enajenación mental es incontestable, y con gran verdad termina M. Soula su Memoria con estas palabras:

«Se ha formado una especie de liga humanitaria para acudir en auxilio de los pacientes y proporcionarles goces que la naturaleza les ha negado. Deben perseguirse tan nobles esfuerzos y hacer penetrar la vida allí donde parece haberse extinguido; finalmente, debemos hacer de estos asilos casas de refugio llenas de distracciones y de consuelos, y no cláustros aislados del mundo y privados de luz, en las paredes de los cuales nos asaltan tentaciones de escribir el famoso «*Lasciate ogni speranza*» del Dante.»

## CORREO DE HOY

Madrid 26.

Las disposiciones que publica la *Gaceta* revisten solo un interés particular.

Hoy sale de Azpeitia, con dirección al Escorial S. M. la reina madre doña Isabel, acompañada de la duquesa de Híjar. Doña Isabel esperará en el Escorial el regreso de S. M. el rey.

Un telegrama oficial de Homburgo dice que don Alfonso asistió ayer á las maniobras militares, continuando en perfecta salud.

Los señores Sagasta, Gullon y Romero Giron regresaron de la Granja anoche, á las siete, aguardándoles en la estación el general Martínez Campos.

Se cree que hoy habrá Consejo de ministros.

El señor Becerra marchó ayer, despidiéndolo en la estación el señor Balaguer, los redactores de *El Norte* y otros amigos del señor Moret. Este, sin embargo, no estuvo.

El señor Becerra manifestó que regresará para asistir á la primera reunión que celebre el Directorio, durando su viaje solo de ocho á diez días.

La *Correspondencia de España* afirma que de los seis individuos del Directorio izquierdista, cinco son contrarios á una solución Posada Herrera, y añade que éste no dará su nombre para nada que signifique oposición al señor Sagasta.

Varios periódicos publican hoy la exposición que autores y actores dramáticos elevan al gobierno, pidiendo una subvención para crear un teatro nacional.

Francfort, 26.

Hoy terminan en Homburgo las maniobras militares. Después se celebrará en el palacio imperial un banquete de 300 cubiertos.

El emperador Guillermo ha regalado las insignias del Águila roja á los señores marqués de la Vega de Armijo, duque de Sexto y general Blanco.

S. M. el rey llegará á París el sábado, á las dos de la tarde. En la estación del ferro carril le tributarán los honores de su regimiento de infantería y otro de caballería. La tropa no formará en la carrera.

S. M. el rey comerá el lunes en el palacio del Eliseo con el presidente de la república, monsieur Grevy. El martes comerá en la embajada y después habrá recepción.

París.

La prensa francesa continúa censurando el nombramiento de coronel honorario del regimiento de hulanos hecho por Alemania en favor de don Alfonso; pero el tono de las censuras es moderado y expresa más pesar que rencor. La *France* con este motivo publica un artículo considerando inexplicable la conducta del gabinete español.

Han celebrado una larga conferencia los señores Moret y marqués de Sardoal, manifestándose de acuerdo sobre la manera como debe, á su entender, resolverse la crisis.

Madrid 26.

Un ministro ha confirmado hoy delante de varias personas que la crisis se planteará inmediatamente después del regreso de S. M. el rey por la decidida actitud en que está el general Martínez Campos. Los demás ministros también dimitirán por deberes de delicadeza.

Telegramas particulares recibidos de París confirman que entre la lista de los festejos con que se trataba de obsequiar al rey de España se han suprimido la revista militar que debía verificarse en Chalóns, y la función de gala en el teatro de la Opera. Únicamente la artillería hará algunas maniobras en Vicennes.

Nuevos telegramas de París dicen que Mr. Grevy con su cuarto militar y todos los ministros y altas autoridades esperarán al rey de España en la estación del ferro-carril. Que un batallón de infantería hará los honores de ordenanza con bandera y música, la cual tocará la marcha real española. Dos escuadrones de caballería escoltarán el carruaje real hasta la embajada española. Añaden dichos telegramas que nunca se había pensado en efectuar una revista militar en forma, y que en cambio de las maniobras particulares que se habían proyectado, se verificarán cacerías en Fontainebleau.

La prensa radical dirige insultos groseros á España. La ministerial está muy reservada. *El Gaulois* nada dice y *El Evénement* pide cortesmente al Rey don Alfonso que durante su permanencia en el Eliseo dé explicaciones de lo tratado en Francfort.

La reina Isabel llegará mañana á las 7 al Escorial.

Algunos izquierdistas han escrito al duque de la Torre pidiéndole fijase el día de su llegada para prepararle una gran recepción. El duque se ha negado á la petición de sus amigos.

Han sido presos en Ibiza tres falsificadores de moneda.

Viena.—Se ha restablecido ya el orden público en Constantinopla, turbado por el populacho, que ha saqueado el barrio judío.

Londres.—Con grandes esfuerzos se ha conseguido aislar el incendio del arsenal de Woolwich.

Un telegrama de Canton dice que continúa la intranquilidad.

Se asegura que ha llegado á París la respuesta del Imperio Chino, pero muy retrasada por la rotura del telégrafo en Siberia.

Madrid 27.

La *Gaceta* publica una real orden disponiendo que las administraciones de telegrafos faciliten á los jueces y tribunales cuando se las reclamen, las copias de los telegramas, y otra otorgando á la compañía de ferro-carriles del Norte la concesión de un ferro-carril económico de Tudela á Tarazona.

En Monforte hicieron ayer los izquierdistas un entusiasta recibimiento al señor Becerra, que hoy llegará á Lugo.

Se cree que don Alfonso pasará el día 4 de octubre, santo del rey don Francisco, en París.

La generalidad de la prensa conviene en que ha perdido mucho terreno la idea de un ministerio Posada Herrera. Se asegura que si el señor Sagasta reconstituye el gabinete ne se abrirán las Cortes hasta diciembre.

Atribuye *El Cronista* al señor Moret la frase que hoy priva aquí en los círculos según la cual la Corona tendrá que optar entre el señor Sagasta ó el señor Cánovas, por no estar organizada la izquierda.

La *Epoca* publica un extenso artículo rebatiendo enérgicamente otro depresivo para España, inserto en *La France*.

## LOCAL.

En el número de *El Bien Público* de Mahon correspondiente al último martes hallamos el siguiente párrafo de su corresponsal en esta ciudad:

«*El Constitucional* ha resollado de nuevo. No en contra de lo por mi indicado, sino para tener un pretexto de hablar de su adhesión (*sic*), de los hombres del *Balear* y sobre todo de su importancia y valer. Cuanto dice es repetido y queda ya contestado en anteriores cartas; por consiguiente á ellas me atengo. Bueno será pero para *hacerle caer del burro* decirle, que los componentes de la mayoría del Ayuntamiento cuando hubieron de nombrar la Comisión de que mas arriba me ocupé para que gestionara el cobro de lo que el Estado adeuda á la Corporación, ni siquiera se acordaron de designar en ella un puesto para ninguno de sus hombres ni siquiera para el importante, influyente y valioso Sr. Sorá, quien querían fuese Alcalde y que sin duda con su representación, con su elocuencia y sus relaciones hubiera conseguido mas, mucho mas, que el Alcalde á quien combaten los elementos antimonárquicos y los dos izquierdas que le han de acompañar en la Comisión. Sin duda

esto escocerá á *El Constitucional* algo mas que sus enumeraciones hacen reír á *El correspondal.*»

Planteado definitivamente en esta provincia el sistema métrico-decimal de pesas y medidas, conforme á lo prevenido en la Real orden circular de 3 de febrero último, el Fiel contraste empezará la semana próxima á girar su visita periódica, para la contrastacion de pesas y medidas á los pueblos del partido de Inca, siguiendo á los de Manacor, cuya visita ha retardado algun tanto este año á causa de haber tenido que permanecer en la capital, para contrastar las pesas y medidas del nuevo sistema, que el comercio ponía en uso en cumplimiento de la mencionada Real orden; y ademas por haber tenido que anticipar la visita á los pueblos de Menorca, donde era necesaria su presencia para el planteamiento definitivo del nuevo sistema.

Para constituir el tribunal de oposicion á las dos plazas de escribiente vacantes en la seccion de Fomento han sido nombrados D. Francisco Manuel de los Herreros, D. Sebastian Font y Martorell y D. Juan Luis Oliver.

Hemos tenido el gusto de recibir del Sr. Presidente de la *Escuela Mercantil de Mallorca* una atenta invitacion para asistir á la inauguracion del próximo curso que tendrá lugar mañana á las doce del dia.

Agradecemos á nuestro querido amigo D. Jacinto Felu y Ferrá su galanteria.

D. Antonio Sureda y Sureda ha sido nombrado perito agrónomo de la provincia de Teruel.

Sepan los navegantes que el ayudante de Marina capitán del puerto de Santoña participa que el 40 de agosto de 1883 se ha ido á pique frente á la entrada del puerto de Santoña el vapor español *Provençal*.

El lugar del siniestro es siete cables próximamente al ESE. de la punta del Fraile, en 16 metros de fondo (bajamar). En mareas ordinarias velan los mastele- rillos del buque naufrago, quedando lo demas enteramente sumergido.

El empresario de nuestro Teatro Principal está activando sus gestiones con objeto de contratar en Barcelona una compañía dramática para la próxima temporada.

El Ayuntamiento de Villafranca tiene terminada la relacion de los propietarios de viñedo de aquel pueblo.

El Ayuntamiento de Campos tiene de manifiesto á efectos de reclamacion el plano proyecto para levantar una barriada en el sitio denominado *La Torre*.

En la provincia de Tarragona deben proveerse por oposicion la siguientes:

	Ptas.	Cts.
Escuelas elementales de niños.		
Pradell . . . . .	750	00
Pobla de Masaluca. . . . .	750	00
Escuelas elementales de niñas.		
Basquera. . . . .	365	50
Secuita. . . . .	500	00

El Sr. Inspector de Instruccion pública de la provincia ha girado una visita extraordinaria á las escuelas de párvulos de los pueblos con objeto de gestionar la adquisicion del menaje que deben poseer.

Nuestra HOJA LITERARIA de ayer impidió publicar el acostumbrado correo de Menorca y algunas noticias que insertamos en nuestro número de hoy.

En un lugar de Manacor ha fallecido un hombre asfixiado.

El inspector de viveres Sr. Mayol ha recogido algunas botellas del jarabe compuesto por nuestros taberneros con objeto de que sea analizado.

Convendría que se destaparan las cloacas al practicar dicha operacion

Esta mañana en la calle cue-ta del Conquistador ha dado con sus huesos al suelo una caballeria unida á un carro de basurero....  
¡Quizás cuando su dueño la había acostumbado á vivir sin comer!

Ayer tarde hubo un amago de incendio en una casa de la calle de San Miguel.

Conforme se habia anunciado, esta mañana ha llegado á bordo del vapor *Mallorca* la compañía italiana que ha de actuar en el Teatro Circo de esta capital durante la temporada del próximo invierno.

Esta mañana han fondeado en el puerto los vapores de esta matrícula *Lulio, Mallorca y Palma* con 90, 111 y 147 pasajeros respectivamente.  
El *Mallorca* ha traído la correspondencia pública.

La cobranza por el Impuesto equivalente á los de sal, correspondiente al primer trimestre del corriente año económico, se verificará en esta Capital á domicilio de los contribuyentes, durante los dias 8 al 23 del próximo mes de Octubre y horas de 8 á 12 de la mañana y 2 á 6 de la tarde.

El último número de el Boletín Oficial publica los nombres de los individuos que componen las Juntas municipales, de Marratxi, Sansellas, Petra, Inca, Lloseta, Andraitx, Fornalutx, Buñola, San José, (Ibiza) y Son Servera.

Leemos en nuestro colega *El Ancora*: «Siguen los percances de carruajes á causa, la mayor parte de ellos, por la poca pericia, ó cuando menos descuido, de los conductores. En esta ciudad ocurrieron anteayer dos vuelcos, uno en la calle de San Agustín y el otro en la calle del Socorro, afortunadamente sin causar ninguna desgracia personal.  
En el camino de Inca, cerca de los *Hospitals Nous*, fueron atropellados una mujer y un niño por un carreton; causándose algunas contusiones de poca gravedad.»

*La Opinion* añade el siguiente percance.  
«En el camino de Jesús dos carruajes que iban corriendo en direccion opuesta se encontraron rueda con rueda, saliendo uno de los conductores con una rozadura en la mano cuando se trató de desenredarlos.»

El lunes próximo 1.º de Octubre á las doce del dia se celebrará en el salon de actos públicos del instituto, bajo la presidencia del Excmo. Sr. Gobernador de la Provincia, la apertura del curso académico de 1883 á 1884 y la distribucion de los premios adjudicados en el anterior.

Durante la primera decena de Agosto el Juzgado de la Catedral registró 35 nacimientos y 24 defunciones.

De los dias 2 á 8 de Julio ocurrieron en el término municipal de esta ciudad, 26 nacimientos y 38 defunciones resultando una diferencia en menos, de 12 individuos.

Las embarcaciones entradas ante ayer en nuestro puerto fueron el laúd *Santo Tomas* procedente de Cartajena con cargamento de habas; el laúd *Eusebio*, de Valencia con frutas; la balandra *San José*, de Barcelona con carga variada; la polacra goleta *Trinidad*, de Cete con pipas vacías; el laúd *Pamela*, de Cullera con arroz; el laúd *Satélite*, de Barcelona con harina, y el pailebot *San José*, de Barcelona con efectos.

Hé aquí las despachadas: el laúd *Dolores*, para Cete con cargamento de vino; la polacra *Cortes*, para Mesina con lastre, el pailebot *Margarita*, con carga variada; el jabeque *Soledad*, para Marsella con

vino é higos, y el vapor *Unión* para Valencia con la correspondencia, 22 pasajeros y mercancías.

Del último número de *El Felanigense* entresacamos los sueltos siguientes:

«Nos ha asombrado la noticia, dada á esta Redaccion por persona fidedigna, de que anteayer se habia extraido del Banco de Felanitx en monedas de plata por peso de nueve arrobas, contando que el valor del papel extraido en el mismo dia casi igualaba el valor de la moneda.

Estos datos, que á algunos parecerán fabulosos, demuestran elocuentemente el desarrollo que en breve tiempo ha adquirido nuestro comercio.

—La feria, celebrada en esta poblacion el domingo próximo pasado, estuvo animada; la concurrencia extraordinaria de extranjeros y el crecido número de transacciones que se realizaron, contribuyeron á darle muchísima importancia.

—En los actuales dias en que la vendimia se ha hecho general, el movimiento de carros por las carreteras de nuestro término es extraordinario. Para poderse formar una idea del mismo bastará mencionar que se calcula entran en los lagares unas cuatro mil carretadas diarias de uva.

CORREO DE MENORCA.

Ante el notario de esta residencia don Francisco Mercadal y Pons, se otorgó y firmó ayer la escritura de fundacion y acta de constitucion de la Sociedad anónima titulada la *Alfarera Balear*, su capital social cincuenta mil pesetas.

Las obras del edificio que se construye en el Cos nou, continuan sin levantar mano, presentando ya hoy dia un agradable aspecto que mejora notablemente a aquel sitio.

A las tres de la tarde de hoy el porta torpedos ha practicado varias evoluciones en las aguas de este puerto y al hallarse frente Calafiguera ha disparado un torpedo como prueba de ensayo, el cual ha dado el resultado que se deseaba.

Por el cuerpo de coros del Coliseo de esta ciudad, se ha dado hoy principio á los ensayos de la ópera «Lucia», que, segun dijimos, será la primera que se pondrá en escena durante la presente temporada.

Segun nos han dicho, se han presentado en las aguas de nuestro puerto dos enormes cetáceos que traen en alarma á los pescadores.

El vapor «Nuevo-Mahonés» llegado hoy ha sido portador de una gran cantidad de uvas con destino á Alayor para la fabricacion de vino.

El señor Obispo confirió el sábado en la iglesia de Religiosas Clarisas de Ciudadela el Subdiaconado á D. Pedro Seguí y Huguet que se sintió llamado al estado eclesiástico al quedar viudo despues de dos años de matrimonio, de cuya union le ha quedado una hija, tierna niña de cinco años de edad.

Segun hemos visto en «La correspondencia militar», ha sido destinado al regimiento de Mindanao que guarnece esta plaza, nuestro amigo el comandante graduado capitán don Juan Billon y Serra; casado con una paisana nuestra. Le felicitamos asi como á su familia.

A las primeras horas de la mañana del 25 fondeó en el lazareto para purgar cuarentena, el magnífico vapor de la Compañía general de Tabacos nombrado *Isla de Luzon*, procedente de Manila y escalas, habiendo sido portador de la correspondencia pública y 48 pasajeros.

BOLETIN.

El periódico oficial de la provincia número 2594 contiene:  
Noticias referentes al viaje del Rey.

Estado demográfico-sanitario de la Provincia,

Aviso á compradores de Bienes Nacionales, á quienes vencen pagarés en el próximo Octubre.

Otro de la revista de los individuos de la segunda reserva del Batallon de Mallorca.

Precios de suministros que se hayan hecho á tropas del ejército.

Reforma de la rasante de la calle de San Miguel en esta ciudad

Aviso de hallarse de manifiesto la relacion de propietarios de viñedos del término de Porreras.

Otro á los que tengan que reclamar contra el reparto vecinal de Valldemosa.

Otro de hallarse de manifiesto la relacion de propietarios de viñedos del término de Manacor.

Relaciones de individuos que componen las Juntas Municipales de Santany, Alayor, Villa-Carlos, Mercadal, Muro, Santa Eugenia, Costitx, Felanitx, Búger, Calviá, Villafranca, Bañalbufar, Deyá, Santa Maria y Puigpuñent.

Aviso de hallarse de manifiesto la relacion de propietarios de viñedos del término de Montuiri.

Subasta del suministro de carne al hospital militar de Mahon.

Otra de otros artículos de consumo al mismo hospital.

Balance del Crédito Balear.

CARRUAJES FUNEBRES DE PALMA.

NOTA de los cadáveres transportados ayer dia 25 de Setiembre de 1883.

EN CAR- RUAJE DE	VARO- NES.	MUJE- RES.	TOTAL	Cantidad recaudada	
				Pts.	cts.
1.ª clase.	»	»	»	»	»
2.ª clase.	»	»	»	»	»
3.ª clase.	2	»	2	16	»
4.ª clase.	»	»	»	»	»
Totales.	2	»	2	16	»

Palma 26 Setiembre de 1883.—El Empresario, *Jaime Gibert*.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 28 á las 5'15 t.

(Recibido á las 10'6 n.)

El Rey ha sido festejado en Bruselas.

El señor Grevy ha llegado á Paris. Le recibirá mañana.

Se indultará á los soldados de Badajoz.

El señor Zorrilla continúa en Ginebra.

Han sido reanudadas las negociaciones sobre la cuestion de Santa Cruz de Mar Pequeña,  
4 p<sup>o</sup> interior: 60'10.

CIRCULO MERCANTIL.

Madrid 28.

4 p<sup>o</sup> interior, contado, 59'85.

Id. id. fin corriente, 59'80.

Id. id. próximo, 00'00.

4 p<sup>o</sup> amortizable, 72'90.

Empréstito de Cuba, 93'70.

Banco de España, 276 00

Paris 4 p<sup>o</sup> interior contado, 57'56

Palma 4 por ciento, 59'85.

Barcelona 4, or ciento, 59'72.

Coloniales 59'25.

Nortes, 107'75.

Alicantes, 90'00.

Orenses, 28'50.

Directos, 26'60.

Londres, 57'43.

Francias, 85'00.

PALMA.—Imp. de Bartolomé Rotger, San Pedro Nolasco, 7.

**COLEGIO PALMESANO.**  
DE 1.<sup>a</sup> Y 2.<sup>a</sup> ENSEÑANZA  
calle de Roig número 17.

Desde 1.<sup>o</sup> del actual continúan abiertas en este establecimiento las clases de 1.<sup>a</sup> enseñanza, elemental y superior y de párvulos, como también las de repaso de 2.<sup>a</sup> enseñanza y de preparación para ingreso.

El curso académico de 1883-84 se abrirá el 1.<sup>o</sup> del próximo Octubre, siendo desempeñadas las clases por los mismos profesores anunciados en el cuadro y que las tuvieron á su cargo durante el próximo pasado curso.

Los alumnos que deseen matricularse para estudiar privadamente y los que quieran verificarlo solamente para repaso podrán presentarse todos los días en la Secretaría del establecimiento para llenar las formalidades prescritas por las disposiciones vigentes.

Palma 3 Setiembre de 1883.—El Director, Antonio Bisanz.

**COLEGIO DE SAN SEBASTIAN**  
calle de San Felio, número 7, principal.

Continúan las clases de 1.<sup>a</sup> y 2.<sup>a</sup> enseñanza, francés, dibujo y caligrafía á cargo de los mismos profesores ya ventajosamente conocidos en esta capital.

El resultado obtenido por nuestros alumnos de 2.<sup>a</sup> enseñanza en los exámenes de Junio último en este Instituto es el siguiente:

- 3 Sobresalientes.
  - 1 Premio y una mención honorífica.
  - 4 Notables.
  - 6 Buenos.
  - 3 Aprobados.
- Se admiten alumnos externos, pensionistas y medio pensionistas.

**ASISTENCIA PALMESANA.**

Esta Sociedad dará una serie de academias de baile todos los domingos y días festivos, empezando el día treinta de este mes, las que procurará la Comisión, no desmerezcan en lucidez y esplendor á las que se han celebrado en este casino anteriormente.

**Lecciones de inglés.**

Desde 1.<sup>o</sup> de Octubre próximo se abrirán cursos, elemental, práctico y mercantil, de este idioma, por una persona educada en Inglaterra y que ha residido muchos años en aquel país. A los que deseen recibir su enseñanza particularmente, se les ruega lo hagan saber cuanto antes, por ser muy limitado el número de horas destinadas á dicho objeto.

Para más informes dirigirse á D. Joaquín B. Campuzano, calle de la Union 43, entresuelo, de cuatro á seis de la tarde los días de trabajo. 8-5

**ALMACEN DE MUSICA**  
DE PERELLÓ.

19, Union, 19.

Además de las novedades ya publicadas, se acaban de recibir todas las que fueron ejecutadas por el célebre Seteto, en nuestro Teatro, para Piano á 2 y 4 manos, Wals, Lento y Pizzicato, Regente Gavotta, Zampa, Sinfonía 1.<sup>a</sup> 3.<sup>a</sup> y 4.<sup>a</sup> Polonesa Marqués, y 1.<sup>a</sup> Lagrima, Rapsodia Húngara, Sinfonía Mignon, Serenata y Meditación Chapi, Sinfonías Tutti in Maschera, Poeta y Aldeano, Paragraph 3.<sup>a</sup> Moraima Gavotta y Pavana de Luis XIII etc. Y además Tempestad Polka, Jota Viva Aragon, Zarzuelas para pequeños Teatros, y la célebre melodía titulada «Música Prohibida.»

Grandes rebajas desde el 50 al 70 p<sup>o</sup>.

19, Union, 19.

**Bañuelos.**

En el horno de Bauzá los habrá desde el día de San Miguel, todos los domingos y días festivos, de comunes, entrefinos y de los llamados (vulgo de viento.)

**CASA DE HUESPEDES**

calle del Obispo, número 5, principal.  
Se alquilan habitaciones amuebladas, y sin amueblar á precios muy baratos.  
Se sirven comidas á precios convenientes.  
Trato esmerado y económico. 133

**Máquinas Agrícolas.**

Especialidad en molinos y prensas para aceite y vino. Sucesores de Amador Plei fler ingenieros constructores.  
Único representante en las Baleares.  
Joaquín Fábregas, Brossa 48, Palma. 5

**Venta de alcohol.**

En la fábrica de destilación y refinación, establecida en Manacor se hallan de venta alcoholes de vino de mas de 40°.

Para precio y demás informes dirigirse á las Oficinas de la Sociedad Agrícola Industrial y Comercial de Manacor, en esta ciudad ó en el despacho de la misma fábrica.

**PILDORAS HOLLOWAY**



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la muger en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Píldoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudiesen contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Píldoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estómago, alejando toda acidez

perjudicial y restituyendo al hígado su acción natural. Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Píldoras, que obrando con suavidad, purifiquen la sangre é impida el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

**UNGÜENTO HOLLOWAY**

Este célebre Ungüento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la curación de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los absesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativo al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Píldoras y botas de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

No. 2.

**Vapores-Correos de la Compañía Trasatlántica**

(antes A. Lopez y Compañía.)

PARA PUERTO-RICO Y LA HABANA.

Salidas fijas del puerto de BARCELONA los días 4 y 25 de cada mes.

Admiten carga y pasajeros.

Los que salen el 25 enlazando con servicios antillanos de la misma Compañía hacen escala en MAYAGÜEZ, PONCE, SANTIAGO DE CUBA, GIBARA Y NUEVITAS.

Estando limitada la cabida debe comprometerse la carga con anticipación.

Para informes Pedro M. Granada y Hermano.

Plaza de Copiñas 5 entresuelo.

**SOCIEDAD GENERAL DE TRASPORTES MARÍTIMOS POR VAPOR.**

Comunicación rápida entre Europa y la América del Sur.

se emplean solo 26 días en el viaje.

Salidas fijas del puerto de BARCELONA el 15 y 30 de cada mes.

Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores

Navarre, Bearn, La France, Savoie, Poitou y Bourgogne.

Estos vapores admiten pasajeros y carga para

RIO-JANEIRO, MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES.

PRECIOS DE PASAJE.

1.<sup>a</sup> clase 160 duros—2.<sup>a</sup> clase 100—3.<sup>a</sup> clase 40 duros.

Los pasajeros de 3.<sup>a</sup> clase serán alojados en grandes cámaras bajo cubierta y se les proveerá de jergón, cabecera y mantas y se les suministrará diariamente, vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa, cubiertos, etc.

Los pasajeros que lleguen á Buenos-Aires, serán admitidos durante ocho días en la fonda de Emigración por cuenta del Gobierno Argentino y conducidos por cuenta del mismo Gobierno (por mar ó ferro-carril) al punto de la República que ellos elijan.

Para informes Pedro M. Granada y Hermano.—Plaza de Copiñas 5 entresuelo.

**COLEGIO DE 1.<sup>a</sup> Y 2.<sup>a</sup> ENSEÑANZA**

DE MANACOR.

Bajo la advocación del Beato Raimundo Lulio.

El curso académico de 1883-84 principiará en este establecimiento el día 1.<sup>o</sup> del próximo Octubre. Durante este año escolar, se continuará admitiendo alumnos pensionistas, medio pensionistas y externos; y se enseñarán todas las asignaturas necesarias para tomar el grado de Bachiller, según las disposiciones vigentes.

También habrá clases preparatorias y de adorno.

Las preparatorias consistirán en Instrucción primaria y Aritmética práctica.

En la 1.<sup>a</sup> se dará á los alumnos todos los conocimientos necesarios para poder ingresar en la 2.<sup>a</sup> enseñanza; y en la Aritmética práctica se procurará facilitar á los niños el camino, para poder entrar con provecho en la difícil ciencia de las Matemáticas.

Las de adorno abrazarán: Música, Dibujo y Gimnasia.

También habrá clases especiales para aquellos alumnos que no piensan seguir ninguna carrera especial; pero que desean adquirir aquellos conocimientos prácticos, necesarios para los usos comunes de la vida.

Y como quedaria manca la educación de los niños, si solo atendiéramos al desarrollo y perfección de su inteligencia, procuraremos también formar su corazón, inculcando en ellos los principios y máximas de Nuestra Santa Religión; y las esplicaciones de la moral evangélica alternarán con las lecciones de Urbanidad; cuya importancia es á todos notoria, para que los jóvenes puedan entrar en el mundo social, de la manera conveniente á su posición y á sus necesidades.

Estarán encargados de todas las clases mencionadas, D. Antonio Amorós presbítero; D. Miguel Amer, Licenciado en Medicina; D. Bartolomé Sureda, Abogado y Agrimensor; D. Juan Sancho y D. Jaime Domenge, Licenciados en Farmacia; D. Juan Bosch, Licenciado en Derecho; D. Miguel Riutort, Maestro Elemental; D. Antonio Riera, Maestro de Obras; y D. Sebastian Ribot, Profesor de Música.

El Colegio ocupa un local expresamente habilitado para el objeto; el cual reúne todas las condiciones que la higiene, vigilancia y comodidad de los alumnos reclama; y cuenta con el material científico necesario, para facilitarles la adquisición de todos los conocimientos indicados.

Los siete honoríficos años de existencia que ha atravesado ya el Colegio; los inteligentes y laboriosos Profesores que regentan sus clases, y el satisfactorio resultado conseguido en los quinientos trece exámenes que arrojan las actas de los pasados cursos, dispensan de encarecer la importancia del mismo; pues que en tales garantías se encuentra su mas eficaz recomendación.

Los alumnos que deseen seguir en este Colegio los estudios de 2.<sup>a</sup> enseñanza, se servirán solicitarlo antes del día 30 del mes actual, y antes del 24 del mismo, los que por 1.<sup>a</sup> vez quieran matricularse y aspiren á sufrir en el Establecimiento el correspondiente examen de ingreso.

En este centro de enseñanza, situado en el ex convento de Padres Dominicos de esta población, se facilitarán cuantos datos se crea conveniente conocer.

Manacor 16 Setiembre de 1883.—El Director, Antonio Amorós presbítero. 13

**CULTOS SAGRADOS.**

DIA 29.

LA DEDICACION DE SAN MIGUEL AR-  
CÁNGEL.

El Jubileo de cuarenta horas se gana en San Nicolás, á Nuestra Señora del Olvido.

**INSTITUTO PROVINCIAL**  
de segunda enseñanza de las Baleares.

El lunes próximo 1.<sup>o</sup> de Octubre, á las 12 del día se celebrará en el salón de actos públicos de este Instituto, bajo la presidencia del Excelentísimo señor Gobernador de la Provincia, la apertura del curso académico de 1883 á 1884 y la distribución de los premios adjudicados en el anterior.

Lo que se anuncia para conocimiento de los alumnos de las demás personas que deseen concurrir al acto. Palma 28 Setiembre de 1883.—El Director, Francisco Manuel de los Herreros.

**CANAL INTEROCEANICO DE PANAMA.**

Suscripcion de 600.000 obligaciones de francos 500 al 3 0/0 anual y reembolsables en 75 años.

Precio de Emisión: 285 francos pagaderos como sigue:

Francos.		Francos.
20	al suscribirse. . . . .	20
30	el día del reparto. . . . .	30
50	en 25 de Diciembre 1883 con descuento de intereses. . . . .	49 57
50	en 25 Febrero 1884 id. . . . .	49 27
50	en 25 Mayo id. id. . . . .	48 28
50	en 25 Agosto id. id. . . . .	47 70
35	en 15 Octubre id. id. . . . .	33 32
285	Líquido. . . . .	278 14

A este precio de emisión resulta un interés de 5 1/4 p<sup>o</sup> además de la prima de francos 215 que beneficiará cada obligación el día de su reembolso.

Queda abierta la suscripción en la Agencia de la Compañía, calle de la Concepcion 14, hasta el día 3 Octubre inclusive.

Los accionistas y obligacionistas de la C.<sup>a</sup> tienen el derecho de suscribir, sin reducción alguna, un título por cada dos acciones ó obligaciones de la 1.<sup>a</sup> Emisión que posean y presenten.

**Anuncio verdad.**

En la calle de Odon-Colom, número 20, se venderá todos los días y horas de despacho, leche pura de vaca, sin mezcla ni adulteración de ninguna especie.

En la calle de S. Bernardo número 8, hay unos entresuelos para alquilar. En la misma casa informaran.

**Augusto Beaufort**

CETTE (FRANCIA.)

Antigua casa de consignación, comisión y tránsito; especialmente dedicada á la venta de vinos.

Reexpedición para todos los puntos por buques de vapor, veleros y ferro-carriles.

Representantes en Palma, Sres. Cortés Hermanos, Agentes de Aduanas, Marina, número 60, Palma. 30-4

**MUEBLES**

DE

**VIENA.**

En el almacén de muebles de Bernardo Obrador, se ha recibido ya el completo y variado surtido de dichos artículos y á precios muy ventajosos.

Los muebles recibidos son:  
Sofas de todos colores y de varias dimensiones.

Balancines, id. id.

Sillones, id. id.

Lavatorios, id. id.

Camas que se desarmen.

Prensas.

Perchas de muchas clases, y una gran variedad en sillas de muchísimos dibujos, y á precios nunca vistos.

Plaza de Cort.

**Casa de comida.**

En la calle de Pelaires número 107 tien. Precios módicos y servicio esmerado.